

Revista Metábasis

Más allá de Gustavo Bueno

μετάβασις εἰς ἄλλο γένος

RESEÑAS

La Cristiada, genocidio católico en México

«Reseña» a Meyer, J. (1985). *La Cristiada*. Volumen 1. *La Guerra de los Cristeros*. México: Fondo de Cultura Económica, 411 páginas.

Ernesto Israel López del Campo

(Centro Universitario del Noroeste,

Matamoros, Tamaulipas)

La cristiada y la guerra civil española son acontecimientos históricos en los que el Estado buscó subyugar la influencia del catolicismo en la sociedad. Como consecuencia, estalló el movimiento armado en defensa de la fe católica en ambos casos. En México en forma de Cristiada, en España como Cruzada. Asimismo, en México esto viene derivado desde que se produjo la independencia, tras el resquebrajamiento del Imperio Español. La influencia de Poinsett en México fue relevante para cambiar las leyes, originando el éxodo de los españoles. Por ende, el partido yorquino desde los Estados Unidos de Norteamérica interviene con el protestantismo para que los mexicanos caminen hacia la herejía. Se debe agregar que el imperialismo norteamericano buscaba socavar la influencia del catolicismo, dado que el argumento de Max Weber señala que con el protestantismo hay un crecimiento industrial del capitalismo en Europa.

En consecuencia, en la presidencia de Benito Juárez sus ministros pensaban desde esta idea. Fundamentalmente, Miguel Lerdo de Tejada argumentaba que había que llevar un avance del capitalismo en el México independiente. Así, con las leyes de reforma deviene la desamortización de los bienes eclesiásticos. En consecuencia, la Iglesia católica sucumbió ante la izquierda liberal influenciada por las ideas jacobinas, destruyendo conventos, monasterios e iglesias que habían sido relevantes en el virreinato. En segundo lugar, fraguó que los capitalistas norteamericanos adquirieran las tierras que formaban parte del clero en México, lo cual tuvo consecuencias graves con los indígenas en la nación, que se vieron relegados y su vida se fue pauperizando por el jornal pagado por los capitalistas estadounidenses. Lo que es más, en la época del primer obispo en la

Revista Metábasis

Más allá de Gustavo Bueno

μετάβασις εἰς ἄλλο γένος

Nueva España, Fray Juan de Zumárraga, ya se avistaba la importancia de las prestaciones sociales para los indígenas que laboraban. No obstante, vean lo importante que fue el clero en este país porque fundó universidades, hospitales, monasterios, conventos y realizaron magnas obras que relucían en las ciudades más hermosas de América y que de un plumazo el imperio norteamericano quería borrar de la Historia. Todo esto decae hasta el siglo XX con Venustiano Carranza, quien prohíbe las celebraciones en las distintas iglesias en México, aun recrudeciendo las medidas contra la Iglesia, por la cercanía del gobierno en turno con el imperio norteamericano. Por lo tanto, en la próxima administración de Plutarco Elías Calles se mostró más reacio contra el clero, por lo que el fin era fundar la Iglesia Católica Mexicana para no estar subyugados al Vaticano. Esto llevó a la prohibición en público para los sacerdotes y tenían que ser registrados para que el Estado tuviera el control absoluto de la fe. Desde otro ángulo, la intervención norteamericana fue un factor clave con la Doctrina Monroe para expandir el protestantismo por Hispanoamérica:

Palomar y Vizcarra denunciaba: La Casa Blanca, continuando su política tradicional, antimexicana y anticatólica... Los Estados Unidos sembraron la semilla de masonería con las manos del negrero Poinsett. Todas nuestras revoluciones procedían de ahí. A Carranza, a Obregón, a Salvador Alvarado, a Carrillo Puerto se les llama bolcheviques si los Estados Unidos apoyaron a Obregón contra Carranza fue porque éste no era bastante rojo (65-6).

Hecha esta salvedad, el clero mexicano avistaba la intervención norteamericana. Los sacerdotes en México tuvieron que suministrarse armamento militar de las victorias que iban obteniendo o de contrabando para poder hacer frente al ejército mexicano, los sacerdotes fueron injirieron en los acechamientos contra el gobierno. A condición de que tomaron medidas heroicas al celebrar la eucaristía tras bambalinas en los hogares que daban refugio a los clérigos para que no fueran juzgados y fusilados. Ahora veamos el abismo que se convirtió nuestra nación, un verdadero genocidio con todas las letras. Con tal de exterminar el cristianismo, se derramaba sangre de la sociedad salvaguardando los templos para que no fueran profanados por los federales y no saquearan los bienes dentro de las iglesias:

El caso del P. Pro, ejecutado sin previo proceso, contra toda justicia, y después el asesinato de Obregón por el católico Toral no hicieron cambiar en nada esta política de indulgencia acompañada de firme vigilancia, a condición de que el sacerdote fuese o se hiciese habitante de ciudad, en tanto que se fusilaba tras de refinamientos de sadismo a los sacerdotes aprehendidos en el campo. Este contraste no era sorprendente, porque el gobierno, en busca de culpables, pensaba que dejando a los campesinos sin sacerdotes sofocaría rápidamente la rebelión. Fusilando sin compasión a todo sacerdote cogido en el campo, obligaba a los demás, aterrorizados, a refugiarse en la ciudad, donde disfrutaban de una efectiva tranquilidad. Por lo que toca al clero, el cálculo era bueno: después de las primeras ejecuciones de 1927, los

Revista Metábasis

Más allá de Gustavo Bueno

μετάβασις εἰς ἄλλο γένος

prelados ordenaban a sus sacerdotes que abandonaran sus parroquias, no quedando en ellas sino los voluntarios (40-1).

El gobierno de Plutarco Elías Calles buscó estructurar la Iglesia Católica nacional mexicana para evitar la influencia del Vaticano. Buscaba que no tuviera influencia en la sociedad mexicana teniendo registrados a los sacerdotes para tomar el control de cada uno de los templos, tomando como ejemplo cuando Stalin funda la iglesia ortodoxa rusa; esto causó un estruendo en Roma. Por tal cisma con México, se resquebrajan las relaciones con el gobierno al sucumbir y controlar al clero. En consecuencia, pone en jaque la unidad nacional mexicana, dado que la católica es la principal fe de los mexicanos. El confrontarla fue un desacato a Dios que derivó en una confrontación, fulminando la paz en nuestro país. Por esta razón nadie en la sociedad mexicana apoyo la nueva la fundación de la iglesia católica mexicana:

Al quedar así fundada la iglesia católica en México independiente del Vaticano, nos inspiramos en un alto ideal patriótico a fin de que los sacerdotes mexicanos tengan el derecho legítimo que les corresponde para ocupar en el gobierno propio de su Iglesia los curatos y divinidades que merecen justamente, pues causa profunda consternación y desaliento del clero mexicano (150).

Esto provocó una grave crisis en la sociedad mexicana, porque el gobierno de Plutarco Elías Calles, jefe fundador del partido, busca establecer su autoridad a base de desaparecer la fe, teniendo el control de toda institución bajo su mandato con la fundación del Partido Nacional Revolucionario, donde se fundaron sindicatos obreros que fueran contra las organizaciones católicas que tenían un gran arraigo con el cristianismo. Tal es el caso de los Caballeros de Colón, una sociedad cristiana realmente en conjunto, que buscaba fortalecer los ideales de un partido político recién fundado, para establecer una ideología base que unificara las ideas revolucionarias de México. El caudillo Calles, junto a Lázaro Cárdenas aminoraron a los cristeros en Michoacán. Como consecuencia, Vicente Lombardo Toledano fue una pieza fundamental para organizar al sector obrero, un negrolegendario puro.

El 21 de febrero a las 20 horas un centenar de hombres, entre ellos varios miembros de la Orden de los Caballeros de Guadalupe (orden creada por la CROM para oponerla a la de los Caballeros de Colón), dirigidos por Ricardo Treviño, secretario general de la CROM, y un sacerdote español, Manuel L. Monge exigieron del párroco de la iglesia de la Soledad, de la capital de la República, que les entregara la parroquia. Ante su negativa, lo expulsaron y confiaron el tempo al P. Joaquín Pérez. El 23, un domingo, de este modo de ser creada la Iglesia Católica Apostólica Mexicana, la cual con él apoyo del gobierno adueñarse de algunos otros templos en los estados de Puebla, Veracruz, Tabasco y Oaxaca (148).

Revista Metábasis

Más allá de Gustavo Bueno

μετάβασις εἰς ἄλλο γένος

El cisma se llevó a cabo. Esto originó que los templos fueran adquiridos por el gobierno para poder trascender cómo la Iglesia del estado buscaba controlar factores externos, que no pudieron quebrantar el idealismo revolucionario de los generales que comandaron este atropello contra la Iglesia católica. Es conveniente mencionar que los cristeros fueron parte fundamental de la defensa de la Iglesia Católica en México. El general que comandaba, Gorostieta, se mostraba como un ilustre caballero. Iba obteniendo victorias memorables, lo que soslayaba la importancia de los cristeros que iban enalteciendo su fe. Los curas fueron parte vital para officiar misas a los milicianos de Dios. Ante estos hechos, el gobierno manda un emisario para firmar la paz con el Vaticano de obtener un triunfo los cristeros pactando con José Vasconcelos. Justo cuando se celebraron las elecciones, buscaron desarticular un posible triunfo de la oposición. Para los cristeros esto significó un retroceso porque iban a obtener la conquista por la vía electoral o armada aquellos que tantas dificultades habían originado a los feligreses católicos. Pero el Vaticano ya no continuó el apoyo tras bambalinas, aunque después hubo un arrepentimiento por parte de la Santa Sede, porque continuó la represión contra el clero. En segunda instancia, esto fue un gran error por parte de la Santa Sede al tomar esta decisión, dado que tenía el gran apoyo el candidato José Vasconcelos, por lo que la elección trastoca el gran movimiento histórico de los cristeros.

Entrelazando los hechos con lo acontecido en España en la persecución en la Guerra Civil Española, vemos acontecimientos similares de cómo desde el gobierno se intentó destruir la Iglesia Católica, también desde coordenadas ideológicamente contrapuestas, en el contexto de la Segunda República en España. Cabe agregar que en España en la Guerra Civil hubo una persecución rapaz contra el clero, justo tras la instauración de la Segunda República en 1931. Todo ello ejercido con una ideología estructurada desde el marxismo, para que la religión cristiana dejara de tener influencia en la sociedad (Montero Moreno, A., 2004). Por añadidura, se prohibieron la celebración de misas, y desde la Unión Soviética se ufananaban por las grandes decisiones del gobierno español, dado que tenían chekas como en la URSS.

BIBLIOGRAFÍA CITADA.

Montero Moreno, A. (2004). *Historia de la persecución religiosa en España (1936-1939)*. Madrid: Editorial BAC.

Recibido: 17 de Abril de 2025.
Aceptado: 23 de Abril de 2025.
Evaluado: 28 de Abril de 2025.
Aprobado: 10 de Mayo de 2025.